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武夷山，群峰相连，峡谷
纵横，九曲溪萦回其间，得
天独厚的土壤资源，尤其适
合茶树生长，如陆羽《茶经》
所言“上者生烂石，中者生
砾壤，下者生黄土”。武夷岩
茶的发展离不开 天 地的 滋
润，乾坤变化，时光流转间，
武夷岩茶愈发独特和丰富。

武夷茶发于商周，始于
唐，兴于宋元，衰于明而盛
于清，历史久远。历经宋元
明清四朝的制茶 技 术不 断
革新深化，除千余年的单一
绿茶外，还创制了驰名世界
的小种红茶和武夷岩茶。

早在商周时，武夷茶就
随当时“濮闽族”的君长，会
盟伐纣时进献给周武王了。
秦汉时有简单加工，鲜叶捣
成饼状茶团或蒸 叶 捣碎 制
成团茶。

唐代之初，多为饼茶。蒸
青团茶已成主要茶类，也有
晒干的叶茶 （白茶）。饮用
时，加调味烹煮汤饮。“晚甘
侯”是武夷茶别名最早的文
字记载。

宋代，饮茶风气盛行，各
地产茶不下百种，仅贡茶就
几十种。此时的武夷茶是北

苑贡茶的主要货源，运往建州进贡。随着茶品
日益丰富与品茶的日益讲究，出现了“斗茶”，
建人谓之“茗战”，传统的烹饮习惯正是由宋代
开始，至明出现巨大变化。

元代的统治者嗜茶成性，且颇有品茶功
夫，武夷茶便成了首选，于是在元代武夷茶正
式成为贡茶。元大德六年（1302 年），朝廷为了
监制贡茶，特地在武夷山的四曲溪畔设置“御
茶园”，长达 255 年，团茶始汰，散茶发展。

明洪武二十四年（1391 年）皇帝朱元璋诏
令产茶地，禁止蒸青团茶，改制芽茶入贡。废团
兴散，除蒸青散茶以外，出现了炒青绿茶以及
红茶(正山小种)、黄茶、黑茶，直接晒干的白茶
也同时存在。可以说，明代已出现了五大茶类，
包括武夷正山小种红茶。明代后，烹茶方法由
原来的煎煮为主逐渐向冲泡为主发展。清正、
袭人的茶香，甘洌、酽醇的茶叶以及清澈、明亮
的茶汤，凸显茶之天然香味品性。

到了清代，除五大茶类外，又出现了青茶
的制作方法，也就是乌龙茶的创新。采摘后摊
放，即晒青后摇青；摇到散发出浓香就炒、焙、
拣。王草堂《茶说》证明在清代初年以前，已制
成了“半发酵”的武夷岩茶，“半青半红”恰当地
展示出武夷岩茶的“绿叶红镶边”的特色。

《易·说卦》云：“坤也者，地也。”武夷岩茶，
关键在“岩”，岩主土，土者，地也。“坤”，意为乾
坤，天地也。天地之妙，在于天地的神奇创造力
和赋予万物力量。

尚岩者，尚坤。执著于武夷岩茶，执著于一
片叶、一座山和半部史。武夷山的自然与文化
充满了奥秘，不如与一位尚“坤”者且事茶多年
的茶人，共同分享一杯武夷茶的香、清、甘、活，
领略一份静品中的幽香美意，讲述一段武夷岩
茶的历程。从唐宋元明清的“土”到“岩”的技艺
衍变，获得“岩韵”的惊喜。

一座武夷山，半部茶叶史；千载儒释道，万
古山水茶。无数的武夷尚坤者满怀敬意，对武
夷山水及武夷茶珍品般的追寻，在东方智慧与
美的历程中，找到与生活密切相关的介质，以
空间换时间，在静品花侍，大美不言。
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【武夷茶 发于 商
周，始于唐，兴于宋元，
衰于明而盛于清，历史
久远。】

“戏说”霾论
姻林之光

【在京津冀地区重霾的同时，气
象记录显示现在的风速比过去小了。
北京的大风日数与前 30 年相比，可
称是“断崖式暴跌”。】

霾的来势凶猛，危害严重。不论政府或民
间，自然都会采取防霾、抗霾措施。由于没有先
例，在实践中难免会发生这样那样的问题，因此
引起媒体上出现大量的议论甚至争论，这是自
然的。因此本节的小标题就起名为“霾论”。

见诸报端，政府方面的抗霾措施，最早可溯
至 2013 年。因地形不利、大气污染严重的兰州开
始加大马路洒水密度，每天有百余台洒水车和吸
尘车在大街作业，每天洒水万吨以上。但从 11 月
开始，兰州气温降到零下，洒水车不仅易浇湿行
人，而且还造成地面结冰引发交通事故。到了
2014 年，西安、张家口等地开始出现雾炮车，到现
在已有许多城市使用。例如北京 2016 年秋扬尘
专项治理行动中，就在使馆区、奥运功能区等 35
条道路进行过作业。

雾炮车原理，是炮口喷出水雾，以沉降雾
霾。大型雾炮车可喷射 120 米远、70 米高的水

雾，可连续喷洒 1 小时，覆盖面积超过 3 万平方
米，一度被称为“抗霾神器”。但有专家认为，雾
炮车主要对降扬尘（PM10 级）有效，但对消除二
次形成的污染物等 PM2.5 级的细粒的作用效果
甚微，而且费用高，清除范围有限，这里刚清掉，
别处的雾霾又过来了。

据《时事热评》中指出这个“游戏”中可能存在
的猫腻：从全国来看，环保测点 1/3 设在城市中空
气污染较轻的公园，雾炮车又频频被派在监测点
附近喷洒。雾炮车之所以能在许多城市中得以推
广应用，乃因“企业得订单，政府得政绩，官员得利
益，民众看到了低的污染数据”，可谓“共赢”。

政府部门进行治霾的第二个办法是，由气
象部门试验人工消除雾霾。气象部门虽然确实
曾经在机场等地成功进行过人工消雾，但问题
是，雾消了，大部分霾粒还在。靠冲刷、吸湿沉降
掉的霾粒主要是扬尘级，这点和雾炮车的消霾
效果差不多，而且也有只消局部，不能消大范围
雾等问题存在。所以气象部门的人工消霾目前
还处于试验研究阶段，因此在 2013～2014 年热
过一阵之后，已暂时淡出人们视线了。

与此同时，也传出了“无人机消霾”的说法。
即让无人机飞上天空，布撒干冰、液氮等催化
剂，使冰核迅速形成雪花而沉降消失（人工消冷
雾）；或布撒盐粉尿素等催化剂，形成水滴并迅
速吸湿长大，下降途中冲并小水滴而沉降消失

（人工消暖雾）。它和前述人工消雾实际上是一
回事，只不过一个在空中，一个在地面作业罢
了。所以“无人机能消霾”乃误读。

政府部门治霾的第三个大动作是建设城市
通风廊道。国内许多城市都正在进行或计划之
中。例如 2016 年 2 月 9 日北京市宣布规划建设
包括 5 条宽 500 米以上的 1 级通风廊道和多条
宽 80 米以上的 2 级通风廊道。廊道内由于狭管
效应，像房屋的穿堂风一样，会增大风速，把受
污染空气更快地输送出去。这种方法国外有成
功的先例。例如德国慕尼黑，位于阿尔卑斯山脉
北坡一条南北向完整河谷之中，当地盛行越阿
尔卑斯山来的南风气流，晚间还有山风帮助，污
染大气得以沿河谷、沿城市南北走向楼群间的
通风廊道很快输送出去。

但是通风廊道方案也引起很大争议。它作
为自然生态建设的意义很大，对减轻城市热岛效
应作用也是肯定的。只是它作为消霾方式有争议。

因为雾霾天多是静稳无风或微风天气，这时北京
及周围都没有风，通风廊道作用何在？1998 年兰州

“削山引风”工程，即削去黄河河谷中兰州以东的
300 米高的山头，引风驱霾，但最终未能进行。这与
当地气象局指出“兰州冬季周围本无风，削了山头
还是无风”有很大关系。所以我在 2014 年于《中国
科学报》发的一篇文章里，把通风廊道的作用概括
为“少能雪中送炭，主要锦上添花”。

因为从气象学上来说，气压场中有气压差，
气流才会从高压区流向低压区。而严重雾霾天
气时处于低压中心区，气压梯度十分微小，通风
廊道岂能空穴来风？

在京津冀地区重霾的同时，气象记录显示
现在的风速比过去小了。北京的大风日数与前
30 年相比，可称是“断崖式暴跌”。因此媒体上展
开了“谁偷走了北京的风？”的讨论。矛盾指向了
内蒙古风力发电场和三北防护林，说是它们挡
了京津冀的风。

专家们的结论倒是一致的，即，不是。但是理
由不同。有专家举出了英国的一个风电场研究结
果，说只在下游几千米到几十千米内有明显影响，
而北京距内蒙古风电场有 400 公里之遥。我不赞
成。因为我国过去曾做过许多农田防护林带减小

风速的观测研究，结论是在林带后 20 多倍林高距
离后，风速基本上就恢复了。因为防护林和风机高
度很低，而近地面气流厚度很大，一般有一两千米
以上。大气中垂直方向对流造成的动量下传作用
很快就可使地面风速恢复。如果要几十公里才能
恢复，风电场风机的发电密度是否就太低，以致无
法利用了？实际上，不管是在“APEC 蓝”还是“阅兵
蓝”期间，风电场和防护林不都在那儿挡风！

最近林业专家发声，指出三北防护林不能再
背黑锅了，因为防护林不仅不挡京津冀的风，而且
吸附清除巨量大气污染物，仅 PM2.5 就达 3000 万
吨，对改善北方空气质量作用重大！

不过，治霾最重要的还是源头治理，因为雾
霾主要是城市大量排放污染气体，超过了环境
容量的结果。在减排的名单中，很重要的一种方
式就是减少机动车的排放。因为据专家分析，虽
然北京市公布的机动车贡献只有约 32%，但这
只是平均状况，在严重雾霾时不会低于 50%。因
为在国外发达城市，机动车排放的 PM2.5 数量
都是占第一位的，墨西哥城甚至达到了 75%。

我国城市中机动车的减排措施，主要是单
双号限行。据专家总结北京共 6 次单双号限行，
限行效果相差很大，当大气污染不是很严重时，
降霾效果确实很好，但在严重时效果便没有那
么明显。原因是，当污染较轻时一般都是本地产
生的污染物，因此效果较好；但当污染较重时多
数都有外地污染大气输入。虽然减少同样污染
量，其减少比例就不那么显著了。

但是，问题来了。每逢严重污染日子，汽车
单双号限行，企业停产、限产，中小学、幼儿园等
停课……谁给政府那么大的权力，可以限制老
百姓和企业的自由，使社会生活受到这么大的
影响？因此，霾作为气象灾害，进入法律的日程
便提了上来。天津、河北等省市都已经“入了
法”。但是，北京入法后，部分专家有意见了。主
要是，霾虽是天气现象，但却是人为加剧造成
的。人祸哪能算天灾？因此霾入法会造成排污者
为治霾不力找借口，甚至产生“依法脱责”等问
题。而且，如果霾入了法，那其他气象灾害，例如
酸雨、光化学烟雾等其他环境气象污染是否也
可以作为自然灾害入法呢？

可是，依我看来，这些意见都是“书生意
气”。立法的目的是为了更好地保护人民健康。
如人民健康受损，这个事情比天还大。鉴于治霾
不入法不足以保证治霾工作的顺利进行，我们
义无反顾。世界上许多国家治霾也是入法的，世
界上雾霾一度最严重的英国 1952 年发生死亡
5000 人大气污染事件后，就立即立法，划定禁止
燃煤的“烟尘控制区”，将所有的燃煤发电厂关
停并陆续迁出伦敦。因为与立法有关的问题我
们完全可以在日益完善中加以解决。

但是，我国是产煤和耗煤大国。我国的能源
结构中煤占了约 64%。煤的粗放燃烧，使我国所
有各种大气污染物排放量都是世界第一。特别
是京津冀及其周边地区，面积只有全国的 7.2%，
煤的消费量却占了全国 33%。这里粗放燃烧产
生的污染物比燃煤发电高出 10 倍多。难怪京津
冀的大气污染会如此严重，以致常常达到无风
就有霾的程度。

最近研究表明，京津冀民用散煤燃烧是当地
冬季严重大气污染的主要原因（虽然用煤量只占
总用煤量的 10%，但排污贡献却占了 50%~55%）。
但我们也不能一个晚上就把农村散煤都换成用
电或是用气。

因此，我国的大气污染治理，不仅是攻坚
战，也是持久战，许多专家认为需要 20~30 年的
时间，最乐观的估计也要到 2025~2030 年，才能
达到国家二级标准（35 微克 / 立方米），并接近
发达国家目前的排放水平。

但是，我们在治霾行动中确实也看到了曙
光。例如，尽管 2016 年 11~12 月北京多次连续重
霾过程，但北京 2016 年平均 PM2.5（73 微克）比
2015 年又下降了 9.9%，是近些年来的最大降幅，
已比 2012 年累计降低了 23.7%。计划 2017 年
PM2.5 平均进一步降到 60 微克 / 立方米。号称

“太阳和月亮一个样”，卫星上曾经看不见的中
国首霾城市兰州，痛下决心对全市 1286 台锅炉
实现换血式“煤改气治理工程”，107 家大中企业

“出城入园（远郊的工业园）”，还有单双号限行，
乘公交免费……经过短短 3~5 年“靠作风，不靠
大风”的奋斗，已经稳稳退出全国十大空气重污
染城市，迎来号称“初级兰州蓝”，在 2015 年巴
黎气候大会上荣获“今日变革进步奖”。

气象万千爱乐者说

鲁迅说过，一个人要想离开社会而生存，正
像拔着自己头发想离开地球一样不可能。因此，
观察作为社会构成的“人”以及与之相关的万事
万物，不可以也不可能离开社会与时代的环境和
背景。

多年来，人们对于“人”的种种观察剖析，往
往在“大处着眼”，即从时代、阶层等宏观角度去
看人的社会性。比如对于德国人贝多芬，诸多文
字写到了他，皆从时代到思想，从思想到言论，从
言论到作品，从作品到行为，法国大革命这个时
代的大背景，简直就像一个“连体婴儿”一步也离
不开贝多芬其人其作。但社会是多元的。社会当
有着眼的“大处”，亦即“大背景”。然时有“小处落
脚”，也是事实。个人生活际遇、个人情绪情感、个
人性情性格等个性“色彩”，作为“人”的元素，也
是社会不可或缺的一个构成。

200 余年来，人们一直在听贝多芬。一个理
性的框框，即贝多芬的时代及其生平与时代关联
的大事轶事，却成为聆听的前提。如作曲家撕毁

《第三（英雄）交响曲》总谱扉页上献给拿破仑的
题词；又如贝多芬散步不给皇族贵胄让路所张扬
的“人人平等”精神等。于是，听贝多芬便常把音
符纳入这一轨道，甚至让音乐诠释了贝多芬的种

种“英雄壮举”。
但我注意到，他的那些很“英雄”的作品，有

时也很感性，很个人。《第三（英雄）交响曲》被称
为“英雄壁画”，第三乐章谐谑曲的轻快音符，虽
常被“英雄性”乐句打断，但却能感觉到这位不苟
言笑的大师性情的另一侧面，亦即活泼的音乐迸
发出了幽默感。这位猛狮般的强者，竟透出温馨
的另样面孔，全然抹去人们惯常的论述和诠释：
那是战士的片刻休憩。而真切乃至也是真实的感
觉，则是大师俏皮天性的流露。我想，聆听音乐可
以“跟着感觉走”，甚而将自己也放进音乐中。如
此，天地可能更宽。

带着这种朦胧意识，放开思路，甚至抛弃
了耳熟能详的对于贝多芬其人其作的解释，以
自己的感觉，又聆听了他的另一类作品。人们
说，贝多芬的《D 大调小提琴协奏曲》是他写于
爱情岁月的“精纯的花”，充满抒情意味。再次
聆听，第一乐章那个几乎是“脱口而出”的主部
主题，气息宽广，于优美中透出的，是很有分量
的大气。这种抒情与凝重的相融，让我震惊。怎
么，罗曼·罗兰所说的“猛狮恋爱”时节吐露出
的这段绝美旋律，竟也有时代痕迹潜于音符流
动中？这种与时代勾连的感觉，来得那么自然
且不可思议，这又引我沉思。

我想，人离不开时代与社会。但时代与社会
烙印可直接表达，如《第三（英雄）交响曲》所涌出
的题材献给大革命风云人物的强烈时代感；也可
以间接地个性化地流露出时代的风声雨声。即使
为波拿巴这个枭雄而作的雄劲音符，也未必每一
小节都紧扣时代脉搏。“战士休憩”中也透出了贝

多芬式的幽默。
我想，时代与社会也可以在个人天地中作个

性化表达。个人对他周边世界的感觉，有大有小，
但皆系时代与社会。说到底，艺术直白表现时代
与社会，或可流于概念；而将大时代大社会与“小
我”一己之情融合，则会显出高超的艺术匠心。其
实，贝多芬的爱情抒怀同样显现了身处时代风云
中的作曲家的高远境界。

我想，听贝多芬就是感觉贝多芬。聆听之刻，
将对于他的理解与不理解乃至一知半解全置一
旁，不必有框框的约束，也不必囿于理性的指引，
首先以自己的感觉去感性地接受大师留给我们
的音乐。一次次聆听、一次次感觉，有相同也有不
同。如此，便丰富了贝多芬，也充实了自己。

我想，音乐本是感性的艺术。他写我听，往往
不一定有多少理性的前提。音乐又是形式的艺术。
一个乐思的走向与发展，常为作曲的形式与技巧
所驱动。如此，理性空间已经很小了，往往作曲家几
乎是无意识地将自己对于时代与社会的感触，不
自觉地注入到音符流向中。音乐中感性和技巧的
浑然天成，作曲家对于社会与时代的潜藏感知，皆
在汩汩流淌。因此，面对作为感觉艺术的音乐，如若
框定只从社会与时代一个角度解读，那不仅是狭
窄了，或可出现迷误。而从无疆界的“感觉”走近贝
多芬乃至其他大师，这本身正是符合艺术规律的
对于音乐经典的一种接受方式。

多少年来，我们在听贝多芬，在读贝多芬，在
解析贝多芬，在理解贝多芬。我想，我们还应当去
感觉贝多芬。如此，一个厚实的真实的贝多芬，会
贴近地站在 21 世纪人们面前。

感觉贝多芬
姻李近朱

现代版僵尸故事
姻星河

阆苑有书

在很久以前的录像时代，看过一部美国版
的鬼片，后来再怎么找也找不到了。没有翻译，
没有字幕，所以开始只能猜。不知道什么原因，
一些“鬼”被释放出来，开始危害人类。但后来就
越看越明白了：这些“鬼”会攻击人类并致人死
亡，而且最令人无奈的是，死去的人马上会变作
新“鬼”，像原来那些旧“鬼”一样攻击人类。

这就很麻烦了。被攻击的人类要么等待袭
击，要么将对方打死也就等于制造了新“鬼”。一
时间人类几乎陷入绝望。最后，当所有的“鬼”云
集一处准备向人类发起总攻时，总统按下了核
按钮……当时我就想：虽说核选择往往是人类
无可奈何下的最后选择，但被核弹毁灭后的

“鬼”们，难道不会全部化作更高阶的厉“鬼”？
这是一类典型的“吸血鬼”故事，因为在传

说中某些吸血鬼的特征就具备“吸血”的传递
性：一旦被感染，马上同流合污，成为吸血鬼的
新帮凶。在欧美文化中，有关吸血鬼的故事数不
胜数，但很多人认为这不是一个离奇传说而真
的具备现实基础；英年早逝的科幻作家柳文杨
生前曾撰文分析过这一现象，援引的资料中就
详细提及：历史上所谓吸血鬼也许只是某种厉
害的传染病患者罢了。

前述铺垫，主要是为了引出韩国电影《釜山

行》。其实《釜山行》的科幻因素很淡，但这部作
品在因突发事件而解读人性方面，与科幻作品
可谓异曲同工。封闭的火车环境，随时可能遭受
传染的险境，《釜山行》却把这种危机感具象化
了———不再是病毒感染而导致患病继而再导致
传染，而是被害者一旦被咬马上感染接着便成
为施害者，立竿见影，见血封喉。

面对这种情形，逃生自然是第一要务，所有
的恐惧都来源于此。但是，还有另外一重隐含的
恐惧，那就是当事者往往会面临一种两难的选
择：本是同一战壕的战友，一旦被吸血僵尸袭击
咬中，马上就会改换门庭，成为极具威胁的新吸
血僵尸。在影片中，当一行人越过危险车厢前往
安全车厢的途中，那位男中学生就面临了这一
难题。

在上述那部美国鬼片里，就充斥了一条又
一条这样的“传染链”。最后有一组封闭房间中
的镜头：年轻男子躺在恋人年轻女子的怀里奄
奄一息，但他刚一死亡马上反扑过来。最后，一
名老者带领年轻女子逃上房顶，他揽住女孩，把
枪顶在她的头部———只要那名男子冲上来，他
就射杀女孩，然后自杀。最后一个镜头，就是男
子一拳击开楼顶的隔板———画面就此定格。

然而，这恐怕还不是最令人恐惧的，最让人
震惊的，是健康者为了保护未受感染群体的“纯
洁性”，对于从感染者那边逃过来的幸存者，采取
了一种拒绝接受的态度：冷漠只是最轻微的，更
严重的就是拒之门外———锁住通道门，宁愿眼
看着他们死于吸血僵尸手下，也不肯开门施救！

———这就是所谓群体的残暴，这就是多数
人经过举手表决的暴虐与恶行。

所以当侥幸逃生者被大多数人驱逐时，一
名年轻的女中学生跟着被驱逐的同伴离开，因
为她认为———“在这里我觉得更可怕”。

又是一番感染与减员，最后主人公小女孩
的父亲，一个曾经十分自私而在这场浩劫中终
于回归正直的男人，知道自己被感染后将会变
得多么可怕，于是毅然跳下了机车———涤净罪
恶，彼岸重生。

———也许这部影片在告诉我们，也许我们
早已被这个社会玷污了，但我们唯一能做的，就
是坚守底线，不去害人。

绝望永远没有终结———当孕妇和女童这最
后两名幸存者穿过隧道向前走来时，在无法确
定她们是否被已感染的情况下，上级居然下令
射杀！

她们逃过了千难万险，却真的无法逃脱来
自友军的子弹？

不错，有时为了整体是要牺牲局部或者个
体的利益，有时甚至不是利益交换而是生命的
丧失，但那只是一种不得已而为之的权宜，绝非
一种可以理所当然地放之四海而皆准的通则。
近年来，一些理性到极致的科幻作品似乎开始
大肆宣扬这种观念，打着为了全体的旗号对个
体疯狂绞杀，这难道就是我们对绵延了数千年
人类文明的有效表达吗？

孟德斯鸠说过：对一个人的不公，就是对所
有人的威胁。

【这就是所谓的群体的残暴，这
就是多数人经过举手表决的暴虐与
恶行。】
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【多少年来，我们在听贝多芬，在
读贝多芬，在解析贝多芬，在理解贝多
芬。我想，我们还应当去感觉贝多芬。如
此，一个厚实的真实的贝多芬，会贴近
地站在 21世纪人们面前。】


